



EL BICENTENARIO DE TAMPICO, 1823 - 2023

José Antonio Cruz Álvarez



El pasado 12 de abril del 2023, la Heroica Ciudad y Puerto de Tampico celebró-conmemoró el Bicentenario de su fundación por parte de 23 familias procedentes de la villa de Altamira. Las razones de su fundación son prácticamente económicas; es crear un nuevo puerto en la margen izquierda del brazo del Tamesí, -secado en 1917- a la orilla del Barranco, posteriormente llamado "de los alemanes" en el actual cruce de calle Colón, antes Cuartel y antigua calle Rivera, -hoy Héroe del Cañonero Tampico- y lo interesante es el término "repoblar el sitio del antiguo Tampico el Viejo" además de levantar una acta de fundación en presencia de los primeros 23 familias quienes aportaron de su propia hacienda, los gastos para limpiar el camino y los dos solares de 20 x 50 varas, con los cuales fueron beneficiados, establecidos la citada fecha.

Establecer un muelle-puerto sobre el río Tamesí a un costado de un promontorio-cerro, que vendría siendo la parte más alta de los lomeríos que se ubican por la orilla del río Pánuco y el extinto brazo. A la orilla del citado brazo, se ubicaban las bodegas para guardar las mercancías y a sus espaldas se encontraba el cerro, para protegerse de los nortes y vientos fuertes, donde hoy corre la calle Pedro José Méndez que inicia desde los actuales mercados municipales.

No es mi intención realizar una cronología de los hechos históricos de Tampico, sólo mencionar la llegada de Hernán Cortés a Tampico (del lado norte del río Pánuco) en diciembre de 1522, conquistando los pueblos adyacentes del Pánuco y el Tamesí, además de la gran cantidad de poblaciones en el actual sistema lagunario del Chairel-Champayan en el sur del actual estado y la fundación de la villa de San Esteban del Puerto, hoy Pánuco Veracruz el 26 de diciembre de 1522. Continuaría la formación de la Gobernación Pánuco y Tampico, siendo Nuño de Guzmán quien vendería más de diez mil naturales a las Antillas como esclavos y despoblando la región prácticamente. Otros calculan el doble de la citada cantidad. La llegada de fray Andrés de Olmos (1532) a la región de Tampico protegería a los sobrevivientes; mujeres, ancianos y niños quienes buscaron refugios en los cercanos abrigos rocosos de la sierra de Veracruz y San Luis Potosí. Olmos crearía la custodia del Salvador de Tampico y una serie de 12 a 16 misiones en la región de la Huasteca. En terrenos tamaulipecos Tanchipa, Tamesí y Tamaholipa tuvieron una corta vida hasta finales del siglo XVII. La mayoría de la lista de pueblos del siglo XVI-XVII-XVIII desaparecieron por la esclavitud y el sometimiento por parte de los españoles hacia los naturales. La villa de San Luis de Tampico se fundaría el 26 de abril de 1554 y es una villa con escaso movimiento marítimo, su población española vendría de Pánuco y sería un pueblo que viviría de la sal, la pesca (pesquería), agricultura y del primer ganado que se trajo al puerto.



Sólo deseo mencionar unas líneas del segundo virrey de la Nueva España Luis de Velasco “en el pueblo de Tampico que es en la provincia de Pánuco, en el sitio que llaman Tampico, una legua de la barra del mar, dos tiros de ballesta del río, poco más o menos, se haga y funde una casa y monasterio de la orden de San Francisco” Así lo expresa el Alcalde de la villa de San Luis de Tampico Capitán Antonio Martínez de Loayza en Descripción de la villa de Tampico de 1603 publicado por Manuel Toussaint, La Conquista de Pánuco, El Colegio Nacional, México, 1948. p.82.

Carlos González Salas afirma: “se refiere claramente al pueblo de Tampico que no puede ser otro que el Tampico indígena huasteco” se cierra la cita. Por otro lado, subrayo que el pueblo es de la provincia de Pánuco, establecido “en el sitio que llaman Tampico”. El presbítero lanza la siguiente idea: “A mi modo de ver el nombre de Tampico desbordaba el pequeño poblado indígena mencionado, designándose con este nombre a una pequeña región a ambas márgenes del río Pánuco” Aquí es donde aportamos una idea o sencilla aportación, de acuerdo con las siguientes líneas del citado Capitán Martínez de Loayza, citó: la villa “es de vecindad de españoles, aunque también tiene vecindad de indios naturales que viven en pueblo de por sí. Lamábase Tampico antes que los españoles la poblaran y ahora conserva el mismo nombre”, todo lo cual indica que había un pueblo de indios naturales que llevaba el nombre de Tampico, el Tampico indígena- aquel conquistado por Cortés en diciembre de 1522, cuando llegó por Altamira- y fue vecino inmediato de la villa fundada por los españoles.

Por lo anterior (tesis propia-hipótesis presentada) el pueblo huasteco Tam-pikó-Tam-pice se encontraba en la banda norte del Pánuco y así lo demuestran los siete sitios arqueológicos: Las Flores, Tancol. La Pitahaya, Andonegüi, Árbol Grande, Tierra Alta y Encarnación y agregaremos la Plaza de la Libertad del centro histórico de Tampico y la calle Emilio Carranza de oriente a poniente hasta la parte más alta, donde se ubica el antiguo hospital civil Dr. Carlos Canseco obra abandonada desde 1985 y construida por Vicente Mendiola en 1938-1939. Otro elemento adicional es la falta de agua en el norte de Veracruz y del lado tamaulipeco, las grandes lagunas dulces y no salobre- agua salada- que hoy todavía tomamos del sistema lagunario del Tamesí, desde El Camalote en Altamira.

Pese a la autorización del virrey o licencia, no se pobló en esta fecha, como consta en el testimonio de fray Andrés de Olmos en su carta al emperador Carlos V. de fecha 26 de noviembre de 1556, de donde se deduce que la villa no existía en esta fecha, añadiendo que sería muy conveniente fundar un puerto en el río Pánuco junto a Tampico (indígena). Y es precisamente, que para 1556, todavía la proyectada villa de San Luis de Tampico no existía y habían pasado 34 años de “La Conquista del Pánuco por Cortés y el muelle-puerto que construyó el extremeño en la orilla del Pánuco norte, del lado donde se ubican las minas de las salinas de Lomas del Real de Altamira, que hoy continúan extrayendo el llamado “Oro Blanco”.



Tendrían que pasar trescientos años, desde Cortés hasta el 12 de abril de 1823 a la repoblación del "Tampico el Viejo", exactamente como el propio Antonio López de Santa Anna, lo expreso aquel 7 de abril de 1823 citó: "la formación de un pueblo en el paraje nombrado Tampico el Viejo, arreglándose el plano que para el efecto se me ha presentado y examiné escrupulosamente pues esta medida , entre otras la conocida ventaja del aumento de la población, a que por tantos títulos debemos propender todos los amantes de la Patria. López de Santa Anna. Libertad, Virtud, Igualdad.

Historiadores de la talla monumental de Blas L. Rodríguez, Joaquín Meade, Luis de Velasco, José Manuel Torrea, Ignacio Fuentes, y Enrique Ortega afirman, expresan y determinan que el Tampico prehispánico huasteco y el colonial se ubicó en la banda norte del río Pánuco, en el actual Tampico de las Tamaulipas que hoy festeja 200 años de haber sido fundado y 500 años de haber sido conquistado por Hernán Cortés en diciembre de 1522. Antonio Martínez Leal y María Luisa Herrera Casasús opinan lo contrario, es decir el Tampico teenek y colonial del lado veracruzano, muy cercano a Pueblo Viejo de Tampico, Veracruz, hoy Ciudad Cuauhtémoc, Veracruz.

